# 有关唐豪生平行谊的几个时间考

## 郭裔

(华南师范大学 体育科学学院, 广东 广州 510006)

摘 要:通过文献资料与实地调查对目前关于"唐豪先生生平行谊的一些年日的记述错误" 进行考证,得出以下结论:唐豪先生生于1896年;唐豪先生于1929年初东渡日本,并与同年底 回国;1930年1月24日,唐豪先生就任中央国术馆编审处处长,1931年5月辞职;1941年秋, 唐豪先生迁居安徽,先寄居于歙县烟村,1942年迁居屯溪,1949年6月初回到上海;唐豪先生墓 碑碑文有7处明显错误。

关键 词:体育史;民族传统体育;唐豪生平行谊;武术
中图分类号:G852 文献标识码:A 文章编号:1006-7116(2012)06-0127-05

# An examination of several times in the life story about TANG Hao

GUO Yi

(School of Physical Education, South China Normal University, Guangzhou 510006, China)

**Abstract:** By means of literature data and field investigation, the author examined "some date recording errors made in the life story about TANG Hao" by some existing researches, and drew the following conclusions: Mr. TANG Hao was born in 1896, went to Japan at the beginning of 1929, and came back to China at the end of that year; On January 24, 1930, Mr. TANG Hao was appointed the director of the editing office of Central National Martial Art Academy, quitted the job in May 1931; in the fall of 1941, Mr. TANG Hao moved to Anhui, temporarily lived at Yan village in She county at first, then moved to Tunxi in 1942, went back to Shanghai at the beginning of June 1949; there were 7 obvious errors in the inscription on the tombstone of Mr. TANG Hao.

Key words: sport history; traditional national sports; life story about TANG Hao; Wushu

唐豪,字范生,号棣华。生于上海,祖籍江苏吴 县。唐豪先生的一生,正处于社会激变的年代,经历 过太多的坎坷,幼年家贫,17岁丧母、34岁痛失幼子, 45岁夫人辞世,晚年疾病缠身。青年时代积极投身于 救国运动之中,并以律师为业,进行正义的辩护,营 救爱国人士。先生对武术亦用心颇多,早年组织参加 各种武术活动,中年致力于武术理论的研究,著述颇 丰,并成为中国武术史的拓荒者,武术文献整理的先 驱,晚年致力于中国民族体育史的研究,成绩斐然。 先生在中国武术理论界,是一位举足轻重的人物。

唐豪先生于 1959 年 1 月 20 日病逝,迄今已 53 年了,半个世纪以来,关于先生的某些生平事迹,已 鲜为人知,某些活动的具体时间记述也语焉不详,或 有讹误。鉴于此,笔者不揣浅陋,根据自己所掌握的 相关资料,对有关唐豪先生的几个行谊时间,做以下 考订,望各路方家指正。此文所选的几个时间,在唐 豪先生的一生中具有特殊的意义。

## 1 出生年月考

现今可见的几乎所有资料,包括唐豪先生的生前 好友、官方权威出版物等,在记载唐豪先生的出生年 月时,都写做"生于 1897 年"。如,顾留馨《忆唐豪》, "唐豪(1897-1959),字范生……"<sup>[1]18</sup>,国家体委武 术研究院编纂的《中国武术史》,"唐豪(1897-1959): 字范生……"<sup>[2]</sup>,《中国武术百科全书》第 568 页载, "唐豪(1897-1959),武术史学家……"<sup>[3]566</sup>等等。然而 据笔者所得资料显示,唐豪先生的出生日期并非 1897 年,而实为 1896 年。 2010年3月下旬,笔者专程赴上海访求唐豪先生的一些生平资料,在上海逗留期间得到一纸唐豪先生 1946年的"订婚证书",其内容如下:

"唐豪, 系江苏省吴县人, 五十一岁, 丙申年正 月十一日午时生。沈荫陶, 系浙江省吴兴县人, 三十 五岁, 壬子年九月初九日申时生。今由吴大同、朱子 阴先生介绍, 谨詹于中华民国三十五年八月十八日下 午申时, 在屯溪阳湖沈宅举行订婚仪式, 恭请潘莹、 吴蔚武先生莅场证明。……中华民国三十五年八月十 八日谨订"。

丙申年正月十一日系清光绪丙申年正月十一日, 即公历 1896 年 2 月 23 日,也就是说,唐豪先生的具 体出生年月为 1896 年 2 月 23 日。

或许有人认为此为孤证,不足以确认唐豪先生的 出生年月,故笔者再举一更有分量的证据,同年清明 节,笔者特意去八宝山革命公墓祭奠唐豪先生,嗣后 观其碑文云:"唐豪同志,字范生,生于1896年……"

另外,唐豪先生病逝后,1964年出版了《太极拳研究》一书,①书内页有唐豪先生与顾留馨先生的肖像各一张,其中唐豪先生肖像下的生卒年为"生于1896年初,殁于1959年1月20日",这是现有的出版物中少有的记载其年龄为1896年的,这也是唐豪先生出生年月的一个强有力的佐证。

综上所述,我们可以确定,唐豪先生的出生年月 为1896年2月23日。

#### 2 20 世纪 20 年代末赴日、回国时间考

1982 年,已故著名太极拳家顾留馨先生在其文 《忆唐豪》中写道:"1927 年,唐豪因有共产党嫌疑 而被捕入狱。练形意拳和摔跤的朱国福也拜刘震南为 师,与唐豪友善。朱率全家去镇江,向江苏省长钮永 建要求,以全家入狱来保释唐豪。唐获释后,得朱资 助去日本学习政法,也学了劈刺……"[1]8

顾留馨先生言唐豪是获释后赴日的,此处并未言 及唐豪先生获释的具体时间,故赴日的时间并非1927 年,然而现今的一些资料却依据顾先生的这段文字, 认为唐豪先生是1927年赴日的,如《中国武术百科全 书》之"人物词条唐豪"所云:"1927年因"共产党 嫌疑"被捕,经朱国福等力保获释。同年去日本留学,

然而笔者于无意中发现了一些新的资料,似乎可 以补充顾先生之不足。

攻政法, 兼习柔道、劈刺等术。" [3]586

首先,吴中杰先生的《信徒的天路历程——记乐 嗣炳先生》一文中有以下一段记载:"1927 年冬,上 海法科大学副校长潘大道开出黑名单,准备让国民党 当局来镇压,共产党得知后,派两名军委武工队员, 在校门口处决了潘大道……这样一来,却使"黑名单" 中西特支党员变成了杀人嫌疑犯,在上海更无立足之 地了。乐嗣炳和唐豪等十余人转移到了镇江,而且混 进县政府当了小职员。但革命者是不能过平静生活的, 他们一旦立住了足,又开始了革命活动。他们也发动 本地区的农民起来暴动,收缴地主武装,拘捕土豪劣 绅。事情一闹起来,他们的身份自然也就暴露了,来 历也被查出来。于是江苏省警务处就以'鼓动农民暴 动,企图危害首都'罪,将他们逮捕,送交南京特别 刑事法庭。他们在上海一起参加革命活动的老战友史 良,已从法科大学毕业,刚好分配到这个特别法庭做 见习书记员,乐师母(乐嗣炳夫人)杨景昭赶快找她帮 忙,在史良的帮助下,乐嗣炳等人就以各种名义假释 出狱。出狱之后,他们赶快避到日本东京去。"[4]

《一个传奇式的共产党员:黄逸峰的一生》与《黄 逸峰传奇》两本书都是写共产党员黄逸峰革命的一生, 其中有提到唐豪先生的地方,两书的内容一样,此处 选《一个传奇式的共产党员:黄逸峰的一生》一书记 载:"1928年3月,事有凑巧,镇江县政府两个科长 是黄(笔者注:黄逸峰)的熟人:一个是唐豪,上海学 联会的朋友;另一个是乐嗣炳,暨南大学教员,还是 镇江县长的女婿。唐豪并告知黄逸峰,他的同学史良 在南京特别法庭当书记官,当去信托她营救。"<sup>[5]</sup>

同样,从此则记载可以得知,至迟 1928 年 3 月的时候,唐豪还在镇江县政府任职。

日本人小野信尔所著《救国十人团运动研究》云: "关于四一二事件以后的情况,乐音先生(乐嗣炳先生 儿子)的信中是这样说的:'1927年因政治原因(乐嗣炳) 与唐豪等十余人转移到镇江。1928年底,为镇江土豪 告发,与唐等人被关押在南京监狱。1929年初,由史 良将他们营救出狱。当时未能找到党组织关系,后来 又和唐等人同往日本。1930年8月回国,任复旦大学 中文系教授……'我并被告知,他与唐豪从十人团联 合会以来一直保持密切的关系。"<sup>[6]2]</sup>

根据以上资料可以推断,唐豪先生在1928年时应 还在国内。从乐音先生至小野信尔的信中可以看出, 唐豪、乐嗣炳等人应是1929年初才被营救出狱,之后 去日本的,由于当时唐豪先生是同乐嗣炳等人一起被 捕、赴日的,而乐音为乐嗣炳先生的儿子,故其所言 有相当的可靠性。

唐豪先生何时回国的呢?目前可见的资料也无具体记载。据乐音先生所言"1930年8月回国"一句, 当是乐嗣炳先生回国的时间,唐豪先生应该早于乐嗣 炳先生回国。据笔者分析,唐豪应当是在1929年年底 左右回国的,因为唐豪先生在 1935 年 12 月 1 日出版 的《内家拳・自序》中说:"十八年冬,愚至温之陈沟, 访求太极拳史料……"。

十八年冬即 1929 年冬,唐豪先生于 1929 年初东 渡日本,1929 年冬却在温县陈家沟访求太极拳史料, 由此可知唐豪先生当为 1929 年底回到国内。

从唐豪先生赴日回国的时间可以确定,唐豪先生 在日本逗留的时间约为半年之久。在日本时,唐豪先 生在东京"大黄学社"(一专门教中国留学生日语的补 习学校)学习日语,此外还学习法律、劈刺,并把劈刺 一术带回国内,勤习不止,并把此术教于好友顾留馨, 在1937年"七君子"被拘期间,作为被保释在外的顾 留馨先生的辩护律师,曾在同顾留馨先生赴江苏高院 出庭期间,偕顾先生为"七君子"表演劈刺一术,顾 留馨先生后来写有《劈刺实验录》一诗,以记载劈刺 技术。

#### 3 中央国术馆任、离职时间考

唐豪先生于 1929 年年底从日本回国后不久,即担 任中央国术馆编审处处长一职,负责编审教材、整理 资料、教授学生文化课程,同时还负责主办《国术周 刊》等。

1930 年 1 月 30 日出版《中央国术旬刊》刊载了 一则新委任消息:"唐君豪,字范生,娴国术,而优文 学,久为国术界所称道,日前由日本回国,正思闭门 休息,中央国术馆张馆长闻之,即委任唐君担任本馆 编审处处长,唐君已于本月廿四日到差,该处自经吴 处长志青因事辞职后,位已久悬,今委唐君接任,可 谓得人,该处一切工作,必更有可观也。"<sup>四</sup>

据此可知, 唐豪先生于 1930 年 1 月 24 日, 正式 就任中央国术馆任编审处处长一职。

1930年,唐豪先生所撰写的《少林武当考》一书, 由中央国术馆出版发行。《少林武当考》分为上下两编, 上编为"少林考",下编为"武当考"。另外,还有时 任中央国术馆馆长张之江先生、浙江省政府主席张人 杰先生为之作序,唐豪先生的自序以及后来任国术馆 教务处处长朱国福所作的跋。张之江先生在序里讲到: "'武当、少林'之源流上的意义,及历史过程上的事 迹,不独知道的如凤毛麟角,即自命为武当嫡派、少 林正宗的技击家,也只有俚俗谬误不经之谈。"唐豪先 生在自序中写道:"现在一班职业武士,嚣然短长于少 林武当之间,未免所见者太小了!读了这本小册子, 或者可以把天地放宽些看……不要再坐在枯井里老嚷 着天小。这本小册子,得罪人的地方颇多。著者希望 被批评者,能够体会到这是学术上的探求,并不是故 意要开罪于诸位。"<sup>111</sup>除此之外,作者主要以大量史料 证明了达摩并非少林之鼻祖,张三丰亦非武当之祖先, 行文言辞激烈,其中被唐豪先生点名批评者,不乏某 些被圈内称为大家的人物。如"近人著作中,依声学 舌称述少林宗派者,有民国六年出版之朱鸿寿《拳法 讲义》……民国十三年出版之孙禄堂《太极拳学》…… 于是此类附益伪妄之说,遂弥漫于所谓现代进步之中 国社会间矣!"、"今人动辄以少林武当为市招,余谓其 动机多出于惑世诬人博名射利之一念……今人则不以 混而为冒,不求真实而务标榜,无怪所谓少林武当教 师,多于过江之鲫矣!"

诸如此类言辞激烈或点其姓名的文字,在全书中 多有出现。在当时的武术界中,有如此之魄力者,无 人能出其右!

民国年间,武术界流派纷陈,宗派门户之争相当 严重,江湖习气弥漫武坛,这成为武术发展的障碍。 中央国术馆建馆初期,分别设立了少林门和武当门, 由于门派积习,后来发生了少林门和武当门打斗的事 件。在这样的环境下,唐豪先生的《少林武当考》一 经发行,立即引起了两派嫡孙们的发难,鉴于此,唐 豪先生已无法在中央国术馆立足,不久遂离开南京赴 上海从事律师职业。

《国术周刊》1936 年第 161 期至 169 期刊载唐豪 先生的《清代压迫下的武士及其著作》一文,文末有 唐豪先生的附识云:"华北风云日恶,老友金一明兄, 为中央国术馆八周年纪念特刊征文于予,予离馆五载, 物换星移,时事日非,因感而为此文,俯仰国家前途, 不禁怆怀今古也,唐豪附识。"

1936年3月24日为中央国术馆成立8周年的纪 念日,文中提及"予离馆五载",可见唐豪先生是于 1931年离开了中央国术馆。

查阅《民国国术期刊文献集成目录索引》及《我 国近代体育报刊目录索引》中有关《国术周刊》的目 录,笔者发现从第4期开始,一直到第45期,每一期 都有署名唐豪或范生的文章,有时甚至是三四篇,然 而从第46期时戛然而止,此后的目录里再也找不到唐 豪先生的名或字了,直到第161期至第169期才连载 了唐豪先生为中央国术馆8周年纪念写的征文—— 《清代压迫下的武士及其著作》。

《国术周刊》中除了 1936 年唐豪为中央国术馆 8 周年纪念写的征文外,其名字最后一次出现是在 1931 年 5 月 10 日出版的第 45 期,在这一期中,唐豪先生 只有一篇复信——《复一个尊重国术者的信》——刊 于《国术周刊》上。《国术周刊》由中央国术馆编审处 负责编辑发行,而这样的复信毫无疑问应由编审处的 负责人执笔,由此推测,1931年5月10日时唐豪先 生还是中央国术馆编审处处长。

由于 1930 年《少林武当考》的出版发行,唐豪先 生受到了空前的威胁,这样唐豪先生无法继续在中央 国术馆待下去,于是在 1931 年 5 月 10 日最后一封复 信刊出之后,即离开了中央国术馆,回上海从事律师 职业。故认为唐豪先生于 1931 年 5 月离开中央国术馆。

1930年7月,唐豪先生的3篇文章《柔道击剑选 手和其他竞技运动选手的死亡率的比较》、《两份不完 备的体力测定表》、《从杭州国术比试统计上得到的结 论》被辑入翁国勋、朱国福<sup>[8]</sup>主编的《国术论丛》一书。 唐豪先生在任中央国术馆编审处处长期间所有的文章 除了出版单行本之外,全部刊载于中央国术馆主办的 《国术周刊》,而独这几篇没有。这也可作为唐豪先生 于 1931年5月就已离开中央国术馆的佐证。

又据《上海体育志》载:"民国 20 年 10 月 20 日, 国术馆(上海国术馆)成员唐豪等组成上海抗日同志救国 会。提出接受军训,共赴国难……"<sup>19</sup>,由此可知唐豪先 生离开中央国术馆后,是年秋,已在上海国术馆任职。

## 4 寓居屯溪及解放后回到上海的时间考

1941年,上海在汪伪政府的控制之下,加快了对 进步人士的迫害。是年年初,南京汪伪政府警政部准 备缉捕唐豪先生,南京玲玲食品公司总经理马燮庆接 到田毓荣的消息后马上到上海转告唐豪,得此消息后, 唐豪立即携带自己搜集的部分武术史料,匿居拳友杨 孝文家的米店楼上,在此花费两月的功夫,写成了此 后产生重大影响的《少林拳术秘诀考证》一书。

写成此书后,唐豪见汪伪警政部无动静,于是回 到家中。此时的唐豪,虽为律师,然而由于坚持民族 气节,不接受案件,也不愿在日伪控制下的法院出庭, 以致没有经济来源,加之子女较多,又不惜重金搜求 武术等方面的史料,使之生活更为贫困。避难回家后, 他发现平日收藏、拓印的武术史料被鼠所噬,一时性 急的他责怪夫人没有保管好,不料夫人竟因此服 DDT 自尽,遭此巨变,唐豪的心身受到了极大的打击。然 而祸不单行,此后不久,唐豪先生因共产党嫌疑又被 日本宪兵司令部逮捕,遭受鞭刑,但他口供不变,日 本人无法得到证据,后来在顾留馨先生和上海纸业商 人虞连笙的营救下,不久释放回家<sup>们99</sup>。此时孤寂落魄 的唐豪先生无法在上海继续待下去了,不久应安徽友 人方梦樵之约,携子女迁居安徽屯溪。

2010年5月,笔者去安徽屯溪拜访方梦樵先生的 哲嗣方道行先生,据方先生讲:"唐豪先生是乘坐我父 亲所开公司(大生公司)的船到我家(毗邻屯溪的歙县烟 村)的,据我母亲生前说,'唐豪是 1941 年到我家的, 当时两个女儿穿的是单裤子,旧凉鞋,看起来很冷的 样子'。""单裤子、旧凉鞋,看起来很冷的样子",这 当然不是夏天,也不是冬天,因为冬天穿那样的衣服 根本就受不了,所以笔者认为,唐豪先生是 1941 年秋 迁居安徽的。

初到安徽,方梦樵安排唐豪一家暂时住在歙县烟 村自己的家里,随后安排唐豪子女到自己捐资修建的 烟村小学读书,并由方梦樵夫人照顾唐豪先生的孩子。 1942年,方梦樵先生在屯溪老街所开的大生公司生意 颇为兴隆,该公司对面 85号是一家"新纪元"京货店, 因股东不合而拆伙歇业。这是一间古朴的石库店门, 店址幽深安静,方梦樵当即租赁下来,作为唐豪先生 的安身之处。之后在方梦樵先生的帮助下,唐豪先生 成立了唐豪律师事务所。嗣后,从歙县烟村接来自己 的孩子,安排在屯溪天山学校上学。

1949年4月30日,屯溪和平解放,5月27日, 上海解放,据方道行先生讲,上海解放后唐豪很快接 到了上海市公安局长李士英要他回上海的电报,唐豪 立即收拾行李,准备奔赴上海。适值屯溪淫雨霏霏, 新安江暴涨,方梦樵大生公司的运货船无法航行,就 这样,唐豪在船上逗留了几天,等天晴后携家人回到 了上海。

可知唐豪先生当于1949年6月初回到了上海。

#### 5 唐豪先生墓碑碑文的几处错误

1959 年 1 月 20 日,唐豪先生因病不幸逝世,1 月 23 日上午 10 时,中华人民共和国体育运动委员会 在嘉兴寺举行公祭,之后移灵于八宝山革命公墓安葬。 唐豪先生逝世 51 年后的清明节(2010 年 4 月 5 日),笔 者特意去八宝山革命公墓访寻唐豪先生的陵墓,以便 祭奠唐豪先生。到八宝山后,费时不多,即找到了唐 豪先生的墓,墓葬还算完好,只是墓碑正面先生的照 片有一深深的裂痕,观其墓碑后面碑文,共计 263 字, 鉴其较短,录示如下:

"唐豪同志,字范生,生于1896年,上海市人, 于1959年1月20日因病不幸逝世。享年六十三岁。 唐豪同志曾多年从事司法及教育工作,1919年参加上 海救国十人团,积极宣传抗日,1927年受国民党迫害 逃往日本留学,回国后仍积极参加爱国活动,1932年 在上海法政大学时在中国共产党的领导下,从事学生 运动,五卅惨案大游行被推选为法律委员会副委员长, 曾为七君子进行法律辩护,与国民党反共法律作了多 年的政治斗争,解放后历任上海市公安局顾问,华东 检察署调研室主任,华东行政委员会政法委员会委员, 1951年当选为上海市人民代表,同年调任中华人民共和国体育运动委员会运动技术委员会委员。"

唐豪先生一生,其绝大部分精力花费在武术及民 族体育史的研究整理方面,然而细读此 263 字的碑文, 竟看不出唐豪先生生前与武术有丝毫联系,此且不论, 更让人震惊的是,短短 263 字的碑文竟然存在着 7 处 明显的错误,兹列举如下:

其一,"1919年参加上海救国十人团"。救国十人 团于1919年5月11日由北京传到上海,并于当月成 立了上海中华救国十人团联合会。唐豪先生是"1920 年8月由时任十人团联合会评议员兼评议会书记的童 理璋介绍加入上海救国十人团,为的是支持重建摇摇 欲坠的联合会"<sup>[6]02</sup>,而非碑文所载1919年。

其二,"1927 年受国民党迫害逃往日本留学"。 1927年时间错误,唐豪先生赴日的时间为1929年初, 具体考证见本文第2章。

其三,"1932 年在上海法政大学时在中国共产党 的领导下从事学生运动"。上海从来没有"上海法政大 学",唐豪先生当时就读的学校为上海法科大学,后改 名为上海法学院,而且唐豪先生是在 1923 年至 1927 年间在上海法科大学学习的,并于 1924 年加入上海学 联,同年加入中国共产党,同班同学还有著名"七君 子"之一的史良女士,唐豪先生是在这一时期在共产 党的领导下从事学生运动,而非碑文所称的"1932 年 在中国共产党的领导下从事学生运动"。事实上,在 1932 年时,唐豪先生已经加入了上海律师公会从事律 师职业。

其四,"五卅惨案大游行被推选为法律委员会副委员长"。此句记述并无错误,然而对一个人一生事迹的描述当是按年代为顺序的,"五卅惨案"发生于 1925 年 5 月 30 日,按其顺序应列在碑文 1927 年和 1932 年前面,怎能列于后面?

其五,"曾为'七君子'进行法律辩护"。事实上, 唐豪先生并未出现在曾给"七君子"辩护的 21 名律师 团名单中,在"七君子"被捕之初,唐豪先生曾给"七 君子"之一的史良女士提供过一些法律援助,后来唐 豪是作为史称"小七君子"之一的顾留馨先生的辩护 人出现在整个"七君子"事件之中的。有关"七君子" 与"小七君子"的关系,顾元庄先生的《"小七君子" 往事》一文有详细的记述,读者或可一阅。 其六,"1951年当选为上海市人民代表"。根据上 海市地方志办公室网站<sup>100</sup>资料显示,上海市第1届人 民代表大会代表是1954年7月产生的,唐豪先生作为 北站区的代表而入选,即可知唐豪先生是1954年当选 上海市人民代表的,而非碑文所云1951年。

其七,"同年调任中华人民共和国体育运动委员会运动技术委员会委员"。这句话有两处错误,首先,根据碑文可知,此处所称的的"同年"当是前句的1951年,然而,据所有可见的资料显示,唐豪先生是1955年1月下旬进入国家体委的,唯独碑文所撰为1951年。其次,运动技术委员会是1956年6月成立的,唐豪先生为运动技术委员会成立后的首批委员之一,焉能是"同年"的1951年?

#### 注释:

 《太极拳研究》于1964年由人民体育出版社出版 发行。此书为顾留馨先生为了纪念亡友唐豪先生,把 唐豪先生生前所作《廉让堂本<太极拳谱>考释》一文 录入自己所撰的书中出版发行,唐豪为第一作者。

## 参考文献:

- [1] 顾留馨. 忆唐豪[J]. 中华武术, 1982(1): 1.
- [2] 国家体委武术研究院. 中国武术史[M]. 北京:人民体育出版社, 1997.
- [3] 编纂委员会. 中国武术百科全书[M]. 北京: 中国 大百科全书出版社, 1998.

[4] 吴中杰. 信徒的天路历程——记乐嗣炳先生[J]. 钟山文学, 2005(6): 142.

[5] 姜铎. 一个传奇式的共产党员: 黄逸峰的一生[M]. 上海: 上海社会科学院出版社, 1991: 39.

[6] 小野信尔. 救国十人团运动研究[M]. 殷叙彝,张 允侯,译. 北京: 中央编译出版社, 1994.

[7] 释永信. 民国国术期刊文献集成[C]. 第 11 卷. 北京: 中国书店, 2006: 443.

[8] 翁国勋,朱国福. 国术论丛[M]. 上海:大东书局, 1931.

[9] 蔡扬武. 上海体育志[M]. 上海: 上海社会科学院 出版社, 1996: 69.

[10] 上海市地方志办公室[OL]. http://www.shtong. gov.cn /node2/index.html, 2011-12-10.